

Editorial

Nos complace presentar el número 40 de la revista *Redes de Psicoterapia Relacional e intervenciones sociales*. Cumplimos nuestro aniversario de los primeros 10 números de la revista en su versión digital, que han sido sumamente satisfactorios. Primero, por el alcance logrado en cuanto a la audiencia, no solo en número, sino también en cobertura geográfica, y como consecuencia, en segundo lugar, esto ha contribuido a ampliar, en número y diversidad geográfica, la comunidad de lectores y colaboradores, como puede apreciarse en los trabajos que conforman esta edición.

Esta entrega se compone de 8 artículos y una reseña. En la **sección de Teoría** seleccionamos tres artículos mayoría autoral femenina, el primero se titula *Estilos Parentales y Autorregulación Emocional Infantil; Revisión Narrativa de la literatura* de Analia Verónica Losada, Patricia Estévez y Tatiana Caronello, en el que se analiza la influencia tanto positiva como negativa que ejercen los estilos parentales sobre la autorregulación emocional en niños entre uno y cuatro años de edad. Como resultado del análisis, las autoras confirman que el estilo parental democrático es el que mejor favorece la autorregulación emocional en los niños.

El artículo *Creencias y premisas de médicos con tendencias suicidas* de Hugo Alfonso Valdovinos Burgos, explora el campo de conocimiento sobre el suicidio en médicos y confirma su incipiente desarrollo. Por lo que se propone analizar, desde una perspectiva sistémica, y en particular, desde los fundamentos epistemológicos de la psicoterapia de premisas, los estudios científicos que han tenido como punto de referencia la salud mental en estudiantes de medicina, internos de pregrado y médicos en especialización. Como resultado de su indagación, el autor concluye que “la redefinición de creencias y premisas en los médicos con tendencias suicidas, puede ser un mecanismo de intervención efectivo, que puede conferir flexibilidad a la premisa “deber de servicio” para lograr que el médico al respetar su humanidad sea sensible a la humanidad de sus pacientes y al vivir su labor no como una necesidad de reconocimiento insatisfecha, sino como parte de su salud mental.

Maternidad, feminismo y los pioneros de la Terapia Sistémica. Relación y vigencia en el siglo XXI de Maricel Solodovsky es el último artículo de la sección, en este trabajo su autora explora el papel, que el binomio asignado de mujer-madre, tiene en la vida familiar y cómo esto configura los roles y funciones de las nuevas generaciones de mujeres que desean no ser madres. Asimismo, explora en la tradición teórica de la terapia familiar y los aportes de los pioneros, los rastros del pensamiento feminista en el desarrollo del modelo sistémico.

En la **sección de Intervención**, se incluyen cuatro artículos con propuestas originales, orientadas a recuperar y enriquecer el trabajo clínico y la formación de terapeutas en el marco de los modelos sistémicos y relacionales.

El trabajo de Alberto Royo Serrabona, titulado *Intervención psicológica en paciente con pluriopatología médica en contexto de cuidador de familiar en situación paliativa*: un estudio de caso, describe la experiencia en la atención de un caso en que se interviene mediante la combinación de distintas técnicas de Terapia breve estratégica, Terapia narrativa, ejercicios psicodramáticos y técnicas conductuales. Los resultados muestran una mejoría importante en los aspectos clínicos en que se puso el foco: la adaptación a las enfermedades, la sintomatología depresiva y su posicionamiento en su familia de origen.

Modelo para la práctica en psicoterapia de estudiantes en psicología de Germán Ríos Morfín, constituye una propuesta pautada para el acompañamiento y la supervisión de las prácticas de psicoterapia de estudiantes de pregrado. El autor propone un conjunto de actividades, momentos y

procesos mediante los cuales se procura facilitar el aprendizaje de la psicoterapia y asegurar el cuidado de estudiantes y los consultantes.

Tania Zohn Muldoon en su artículo *Preguntas en psicoterapia individual: entre Sócrates y Karl Tomm*, mediante el análisis de la propuesta de Karl Tomm y el método socrático, presenta el gran potencial que ese dispositivo de interacción tiene para la comprensión del caso, la puesta en marcha de estrategias de intervención y el cambio en la psicoterapia. Las preguntas en su vasta diversidad, utilizadas adecuadamente como se muestra en los ejemplos que presenta la autora, son sumamente útiles para conseguir diversos propósitos en el proceso de la psicoterapia. Por ello, resulta interesante recuperar esta tradición que ha mostrado sus frutos tanto en la filosofía como en la psicoterapia.

Cierre terapéutico a través de un ritual: propuesta técnica de afianzamiento emocional utilizando la mediación plástico-visual de Alan Spencer Rodríguez Velasco, se suma las propuestas que se incluyen en la sección de intervención de esta edición. El ritual como estrategia en la psicoterapia ha atraído la atención de los terapeutas desde tiempos atrás, pero en este trabajo en particular, el autor plantea el ritual como “herramienta de afianzamiento emocional personalizada” mediante la puesta en juego de la mediación plástica (objeto intermediario) propuesta por arteterapia.

En La **sección de Clásicos** ponemos a disposición de nuestros lectores Diálogos: David Rubinstein, una excelente entrevista realizada por el Dr. Alfredo Canevaro en julio de 1978 en la ciudad de Filadelfia, acerca de las corrientes en Terapia Familiar. Ambos formaron parte de un equipo pionero en el Easter Pennsylvania Psychiatric Hospital en Filadelfia junto con Boszormeny, Framo y otros, donde desarrollaron investigaciones muy importantes en una línea de orientación psicodramática con familias con miembros psicóticos internados. Hace algunos años el equipo se disolvió, continuando sus integrantes con sus desarrollos personales, en el mismo ámbito de la ciudad de Filadelfia, y enfatizando la tarea docente.

Por último, en la **sección de Reseñas**, Armando Valle Valadez comenta sobre el libro: *La Práctica de la Terapia Sistémica* de Alicia Moreno Fernández, Ed.

Reiteramos la invitación a nuestros lectores y autores a seguir cultivando el diálogo a través de las páginas de Redes digital.

Eduardo Hernández

Esteban Laso

Directores Editoriales

Redes. Revista de Psicoterapia Relacional e Intervenciones Sociales